

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Lunes 6 de Noviembre de 1893.

Año XXII. Núm. 6.143.

Clamores de la opinion

Días ha que la opinion venia manifestándose contraria al general Margallo y al general Lopez Dominguez. Atribuyóse á ligereza del primero el quebranto del día 2; achacóse después á la parsimonia con que el ministro procedía el envalentonamiento de las kabilas. Juzgábase al primero con severidad y se consideraba al Sr. López Dominguez incapaz para cumplir las sagradas y difíciles obligaciones que pesaban sobre sus hombros. Por desgracia, los cálculos que de tales premisas se deducian, han tenido una confirmacion completa. El descalabro del viernes ha evidenciado, con trágica elocuencia, á qué extremos desastrosos puede conducir la imprevision ó el exceso de confianza.

El general Margallo ha rectificado sus errores, si los cometió, con la única rectificacion honrosa para un soldado: dando heroicamente la vida en el altar de la patria. La muerte del comandante militar de Melilla comunica á su recuerdo resplandores de gloria. Ha muerto como mueren los valientes; ha entrado en la inmortalidad por la puerta de los héroes. Los que ayer le censuraban, pronuncian hoy su nombre con religioso respeto. Ante su cadáver, España entera se descubre.

Pero las balas que han desgarrado el pecho del noble soldado y que han empapado con sangre de nuestros hermanos el suelo de Africa, han tenido mayor alcance. Ellas han venido á herir también de muerte el escaso prestigio del general López Dominguez. No tenemos el propósito de exigir responsabilidades en estos momentos en que la patria pide solamente pronta y rápida venganza. Tiempo vendrá en que se depure cuáles han sido los factores del desastre de Melilla. Hasta entonces no queremos entrar en análisis dolorosos, que, por de pronto, á nada práctico conducirían.

Prescindiendo de comentarios y fijándonos solamente en los hechos, es cosa en la cual todos coinciden el considerar como medida opuesta á toda conveniencia la idea á Africa del general López Dominguez. En este punto no hay discrepancias. Ni el país tiene confianza en las dotes militares del ministro, ni, lo que es peor, el Ejército ve en el señor López Dominguez el caudillo que sabe despertar el entusiasmo en sus soldados ni comunicarles ese ardor que es el secreto de las grandes victorias. ¿Es injusta esta opinion? No lo discutimos: Pero si afirmamos que es unánime.

Por otra parte, la justicia que se debe á la memoria del general Margallo exige que se demuestre si el valeroso soldado tomó alguna vez indebidas iniciativas y si ha faltado á sus obligaciones de estricta obediencia. Ha existido

un verdadero empeño, á la verdad poco plausible, en echar sobre el general Margallo todas las responsabilidades de esta guerra desdichada y hasta el descalabro de anteayer, pretendiendo que se le había encargado construir las líneas y nuevos fortines «sin llamar la atencion de los moros». Como si esta precaucion fuese humanamente posible!

En nada menguaría no haber podido cumplir orden tan absurda, la gloria del soldado que, destituido con no muy clara razon, y esperando por horas su relevo, tan voluntariamente ha dado su vida por la patria. Pero no basta solamente con que la opinion coincida en este juicio: es menester, además, que quede documentalmente demostrado, cuanto antes, si el general Margallo ha sido ó no, como muchos creen, una victima del deber y de la oscuridad, indecision y confusion de las órdenes superiores.

Si la justicia es necesaria en todos los organismos sociales, es todavía más imprescindible aún en los Ejércitos á fin de fomentar las nobles acciones militares. Por esto pedimos ahora justicia para el general Margallo.

Cómo sería echar la responsabilidad de errores tristísimos sobre subordinados que, sean quienes quieran, los pagan al cabo con su propia vida. Por nuestra parte, creemos que la Prensa tiene el deber de pedir luz, muchísima luz acerca de lo ocurrido en Melilla.

El Sultán de Marruecos

De un artículo que publica «La Correspondencia de España» del día 1.º del actual, extractamos los siguientes párrafos:

Nuestra tesis es la siguiente: *para primeros de diciembre, ó estamos en paz con las kabilas del Riff, ó estamos en guerra con el Sultán de Marruecos*; una de estas dos cosas es la que más nos conviene, y una de estas dos cosas ha de suceder, quiera ó no quiera el gobierno de España.

Para abrigar esta opinion tenemos los motivos siguientes.

Dentro de diez ó doce días el sultán estará al habla con nosotros; en cuanto lo esté, el instinto de la opinion señalará á S. M. sherifiana como blanco de nuestra atencion. Por la misma fecha, poco más ó menos, el general del segundo cuerpo de ejército ú otro general, con los diez ó doce mil hombres que tenga en Melilla, habrá ejecutado por etapas el plan de operaciones, y probablemente nuestras tropas ocuparán á vanguardia de Aguariach posiciones convenientes para la construccion del dichoso fuerte.

¿Estarán para esa fecha resignados los rifeños? ¿No lo estarán, y aquellas posiciones tendrán que resistir cada

día un asalto? Estudiemos cada caso de esta disyuntiva.

Primer caso. Las kabilas se resignan después de uno ó dos ó seis combates, y vienen á decirnos que hagamos el fuerte en paz y gracia de Dios. Esto debe ser, si sucede, hácia mediados de noviembre, y para 1.º de diciembre ya hay paz en Africa.

Y decimos que habrá paz porque dominados los rifeños, su soberano el sultán ni nos negará los castigos que le pidamos, ni en principio rehusará la indemnizacion pecuniaria, que con arreglo al tratado de Vad-Ras reclamaremos. Si nos negara todo eso (lo último si acaso, lo otro no lo negará), tendríamos un *casus belli*, pero de los que admiten largas por diplomacias, ingerencias amistosas, etc., tanto más cuanto que domados y castigados los principales y directos autores del agravio, el pueblo español depondría poco á poco su irritacion incontrastable y dejaría al gobierno obrar como su propio honor y espíritu le aconsejase en la cuestion de ochavos.

De todos modos, estemos dentro de la tesis: para el 1.º de diciembre ó paz con las kabilas ó guerra con el sultán, próxima ó remota.

Segundo caso. Las kabilas no se resignan y nos combate á diario. La seguridad de las posiciones avanzadas no solo exige en ellas una fuerte guarnicion, sino que guarnecido debe de quedar el perímetro de nuestro campo. Es decir, que tendríamos que sostener guarnicion para un frente de combate de unos 11 ó 12 kilómetros, para lo cual no es mucho pedir 20,000 hombres; máxime si la situacion se prolongaba algunos meses, lo que exigiría que el servicio, fatigoso de trincheras, alternase con algunos días de descanso, y, por lo tanto, que el cuerpo de tropas fuera numeroso.

Ahora bien; pensemos en la sangre que se derramaría en combates á diario, en las victimas del régimen malo de los campamentos, en las antes de transcurrir una semana en tal situacion, el instinto popular abriría los ojos y se preguntaría. ¿Y para hacer un fuerte tanto sacrificio? ¿No hay un derecho nacional ganado en buena lid á que esos sacrificios de vidas y dinero los haga el sultán? Y como el instinto popular se convencería de que era una *primada* (sic) lo que estábamos haciendo, con la misma pujanza que ahora ha pedido el castigo de los rifeños; pediría el cumplimiento del tratado de Vad-Ras y pediría pague el campo atrincherado de Melilla, los muertos, los heridos, las lágrimas, todo eso que tiene influencia en los sentimientos del pueblo, encenderían la sangre contra el sultán, que podría tardar más ó menos en darnos un puñado de pesetas:

pero á quien no se tolerará que nos obligue á estar un año en guerra mortífera, haciéndonos el caldo gordo; pues claro que los rifeños mientras nos combatesen, serían para el sultán más suaves que el terciopelo.

Si cubiertas las posiciones de vanguardia de Aguariach los moros no se convencen de la esterilidad de su empeño, allí debe ir á hacer la policia del Riff su natural señor el sultán.

Las tropas del sultán, sean las que sean, deben guarnecer las trincheras y fortines que protejan la construccion del fuerte. Y como nosotros en todo caso hemos de estar prevenidos para defender la vida de nuestros valientes en Melilla, debe quedar una guarnicion doble ó triple de la ordinaria; y ese exceso de gasto debe pagarle el sultán, amén de la cuenta que ya tiene abierta.

Tal es á nuestro juicio el *ultimatum* que antes de acabar el año 93 tendrá que presentar el gobierno español, empujado por una fuerza de opinion irresistible.

Si el *ultimatum* se acepta, para nosotros como si hubiera paz en Melilla; si no se acepta estaremos en guerra con el sultán.

Telegramas

París 1.º.—Londres.—Comunican al «Timer» desde Rio Janeiro, que el crucero «República» embistió al transporte «Rio Janeiro» que trasladaba 1.100 soldados á Santos, de los cuales se ahogaron 500, y que el almirante Mello ha confirmado esta noticia y ha declarado que quiere restaurar el imperio y pide que se le reconozca el carácter de beligerante.

Washington.—El ministro de Negocios extranjeros ha desmentido que exista ningun tratado de alianza entre los Estados-Unidos y el Brasil.

París 1.º.—El «Eclair» publica una conversacion entre uno de sus redactores y el explorador señor Solier, y pregunta si durante el viaje del gran duque Alejo se habría llegado á una inteligencia entre Rusia, Francia y España para la ocupacion eventual de Tánger por los españoles, añadiendo que el señor Solier considera que es absolutamente preciso impedir la ocupacion inglesa.

El «Siécle» desea que el conflicto hispano-marroquí termine lo mas pronto posible, á fin de que no tenga eco en Argelia.

La «Lanterne» dice que Francia no permitiría que Inglaterra se apoderase de Tanger y pide que se envíe la escuadra francesa á Oran.

El «Petit Parisien» dice que es imposible que Europa deje que Inglaterra tenga en su poder las llaves del Mediterráneo, lo cual constituye para España una cuestion vital, añadiendo que es preciso que las escuadras fran-

cesas y rusa vayan á las inmediaciones de Tanger.

La «Petite Republique» publica una conversacion con el señor Ruiz Zorrilla, en la que declara que durante las descargas cerradas del enemigo los republicanos españoles deben ahogar todo otro sentimiento que no sea el del patriotismo.

El señor Ruiz Zorrilla ha añadido que la situación de España es ostraordinariamente grave.

París 1.º.—Con motivo de los sucesos de Melilla el ministro de la Guerra ha recomendado al general Boitard, comandante en jefe de la provincia de Oran, que ejerza una gran vigilancia en prevision de que se premueva agitación entre las tribus de la frontera marroquí.

París 1.º.—Ajaccio.—Al entrar en el golfo ha ocurrido un accidente en la máquina del buque almirante ruso «Emperador Nicolas», resultando seis marinos heridos. La escuadra volverá probablemente á marchar mañana por la mañana.

Londres.—El «Times» consigna que despues de algunos combates, los matables han sido completamente derrotados, que Lobengula ha sido al fin perseguido y que Buhaways, su capital, está ocupada por las tropas de la «Chartered Compay». Las pérdidas de los ingleses han sido poco importantes.

Gacetilla

Tuvo ayer efecto la manifestacion patriótica contra los sucesos de Melilla.

Se organizó en la plaza de la Esplanada, y al sonar las tres de la tarde en el reloj de las Casas Consistoriales inicióse el movimiento de marcha á los atronadores vitores dirigidos á España, al Ejército, á la Marina y á Mahon.

Entre los manifestantes figuraban personas de las distintas clases sociales y representaciones de los bandos políticos, reflejándose en todos los semblantes el más vivo entusiasmo.

Por el orden y en la forma que oportunamente anunciamos, recorrió la manifestacion las principales calles de esta ciudad al compás de la brillante música militar y de las unánimes aclamaciones de la multitud que iba engrosando por momentos.

La Comision que presidia el acto fué muy bien recibida en el Gobierno militar, Palacio episcopal, Comandancia de Marina, Delegacion del Gobierno y Casa Consistorial, teniendo el gusto de recoger de nuestras primeras Autoridades lisonjeras frases de aplauso y simpatía para Mahon, á la vez que entusiastas y sinceros votos por el pronto y feliz término de la campaña contra las kábilas del Riff, según exigen el honor nacional y la dignidad de nuestra queridísima España.

Igual aspiracion y el mismo afan siente el pueblo mahonés. El ¡ay! de dolor arrancado á la madre patria por la brusca y cruel herida que le infiriera una horda de salvajes, repercutió en nuestros pechos eminentemente españoles, y para castigar la agresion brutal de que fueron víctimas nuestros hermanos y lavar la afrenta que ha recibido nuestro pabellon, nadie nos gana en lealtad ni alienta con mayor viveza el sentimiento de amor patrio.

¡Viva España!

El señor Delegado del Gobierno de S. M. leyó ante la Comision el siguiente telegrama que ha dirigido al Excmo Sr. Ministro de la Gobernacion:

«Tengo el honor de participar á V. E. que acaba de verificarse en esta Ciu-

dad una patriótica y numerosísima manifestacion protestando contra los sucesos de Melilla, de entusiasta adhesion á la madre Patria, al Ejército y á la Marina.

Los gritos de ¡viva España! ¡viva el Ejército! ¡viva la Marina! ¡viva Mahon! se han proferido innumerables veces por millares de labios, y especialmente el dulce nombre de la Patria.

En nombre del Gobierno de S. M., del que soy modesto representante, he dado las más espresivas gracias á la Comision por el patriótico acto que acaba de realizar, considerándome altamente honrado en ser interprete del acendrado españolismo de esta Isla, y de Mahon singularmente; he dedicado un tributo de admiracion á nuestro Ejército y á nuestra Marina, por estar defendiendo valerosamente la honra de la Patria, esperando confiadamente que, segun ocurrió en 1860, obtendrán brillantísimas victorias con las cuales quedará vengada la ofensa nacional inferida.

He terminado dando los mismos vivas patrióticos que los manifestantes.»

Decididamente el año de 1893 será de triste recordacion para los españoles. motines y mas motines, inundaciones, malas cosechas, enfermedades, guerra y ultimamente para colmo de desventuras el horroroso incendio ocurrido en Santander que con su natural laconismo nos relata el telegrafo.

Aterra el ánimo la lectura de ciertos detalles y espanta considerar el cuadro por extremo desgarrador que en estos momentos ofrece la comercial y poco ha risueña ciudad de Santander...

¡Haya el Señor acogido benigno en su amoroso seno las almas de tantas victimas, y aliente y fortalezca con santa resignacion á los que se hen librado de la catastrofe!

A tan piadoso fin se dirigirán, de seguro, las oraciones de todas las que saben regar.

En la noche del sábado debutó en nuestro coliseo la Compañía dramática que dirige el Sr. Graells, poniendo en escena el drama del Sr. Echegaray titulado «Mariana», obra de indisputable mérito, y gracias á esta circunstancia y á la de no ser muy conocida en esta ciudad, el público que asistia en número más que regular escuchó con atencion suma y siguió con marcado interés las peripecias por qué se desenvuelve el argumento, el cual constituye en sí un verdadero problema social.

En cuanto al desempeño de la obra solo consignaremos que la funcion resultó regular, y aunque el conjunto de la compañía deja algo que desear, creemos será, como lo fué el sábado último, bien recibida en el próximo para el que está anunciada la representacion de la «Dolores», que ha obtenido ruidoso éxito en los teatros del Continente.

El vapor «Menorca» salió ayer á las cinco de la tarde para Palma en sustitucion del «Puerto Mahon» que llegó á este puerto á las once y media de la noche, habiendo salido á las dos de esta tarde con direccion á Málaga al objeto de embarcar tropas para Melilla, en virtud de contrata firmada entre el Gobierno y la «Sociedad Mahonesa de Vapores».

Con el ceremonial prescrito en la Liturgia romana y por delegacion del Ilmo. Prelado diocesano, el Rdo. D. Pedro Sanmartí bendijo ayer la iglesia de Santa Margarita, situada en la calle de Sta. Rosa, destinada al servicio de las Hermanas Carmelitas.

El sábado próximo el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis bendecirá solemnemente el nuevo Cementerio del pueblo de Merca dal.

Serán invitados para asistir á dicha ceremonia las demás Autoridades de esta isla, y numerosos particulares.

Victima de la viruela falleció en Alayor ayer por la madrugada un niño de cinco años de edad. Inmediatamente fué conducido al Cementerio con las debidas precauciones para evitar el contagio.

Desde hace dias la Imagen de San Roque que se venera en la calle de este nombre se halla iluminada por una lámpara eléctrica costeada mediante suscripcion entre aquellos vecinos. De esta manera, y la vez que llenan un piadoso fin, logran alumbrar con luz abundante la referida via.

En el lugar correspondiente de este número publicamos un anuncio referente á la redencion á metélico del servicio militar, y sobre el cual llamamos la atencion de aquellos á quienes puede convenir.

La Comision organizadora de la manifestacion celebrada en el dia de ayer, nos ruega la insercion de las siguientes líneas:

«MAHONESES:

Si alguien hasta hoy, ha podido dudar de nuestro cariño y acendrado al pabellon español; si con malicia y reticencias pudieron algunos hacer creer, no eramos los Mahoneses descendientes y hermanos de los españoles de Numancia y del 2 de Mayo; el acto que ayer realizamos, ha sido un golpe mortal para esos enemigos encubiertos, ya que de un modo sorprendente, todos casi podemos decir, sin faltar uno, cuando se ha invocado el nombre de la Patria, hemos acudido para demostrar, no solo nuestro afecto al suelo español del que somos centinelas avanzados en el Mediterráneo, si que tambien, cual fuera nuestra conducta, cuando mañana la voz de angustia de la Patria, nos llamara á la pelea y exigiera el sacrificio de nuestras vidas y nuestros intereses.

Los graves acontecimientos que quizá se preparan, no solo á causa del insulto y atropello sufrido por nuestro pabellon, al ser escarnecido por las salvajes hordas del Riff, ni por la justa y natural venganza que exige la sangre vertida por los españoles en las jornadas del 2 y 27 de Octubre y la muerte del bizarro general Margallo, sino más bien, por las ingerencias de algunos que no queden ver de ningun modo, el que cumpliendo las leyes de la tradicion y de la Historia, vayamos á usar de un derecho de que ellos mismos tantas veces han abusado; esto repetimos puede dar lugar, á que despreciando tutorias y alianzas, tengamos que demostrar como sabemos mantener la integridad de nuestro territorio, bastando para defender lo que nos pertenece, nuestro cariño á la Patria y el recuerdo de nuestros héroes y de nuestras epopeyas nacionales. Si llegara desgraciadamente ese dia, todos como hoy acudiriamos en masa al sitio del peligro; por tanto al espresar esta comision su profundo agradecimiento á todas las Autoridades y á todas las personas sin distincion de colores ni partidos por haber sabido dar forma é impulso á sus deseos, realizando una hermosa y brillantísima manifestacion patriótica, no le queda mas que decir:

Mahoneses hasta la vista.—¡Viva España!—¡Viva Mahon!—La Comision.»

Ayer mañana salió para Alcadia y Barcelona el vapor-correo «Menorquin», conduciendo los siguientes pasajeros:

PARA ALCUDIA

D. Rafael Mercadal; Catalina Vidal; Antonio Gelabert; Jaime Durán; Lorenzo Servera; Juan Pons; Jaime Gomila; Pedro J. Vives; Antonio Perelló; Isabel Ginard; Antonia Seguí y dos hijas; Margarita Ballester; Juan Pons

Covas; Pedro Daniel; José Esteve, y Francisca Ramis.—Total, 18.

PARA BARCELONA

D. Jaime Moncada y señora; José Camps, señora y tres hijas; José Serrano y señora; María Fernandez; Marcelino Blanco; Cándido Bagué; Guillermo Camps; Pelegrin Moncada; María Olives; Agustina Cribell; Ramon Izquierdo; Miguel Mari; Francisco Dumilla, y Bartolomé Frau.—Total, 19.

Relacion de los pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcadia y Barcelona en el vapor «Nuevo Mahoné»:

PARA ALCUDIA

D. Pedro Calobran, y un individuo de tropa.—Total, 2.

PARA BARCELONA

D. Marcos Mercadal; Francisco Bals; María Orfila; Juan Paeras; 5 individuos de tropa; Vicente Marqués, y José Leon.—Total, 11.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 4.—3'4 t

4 por ciento Interior	66'57
4 por ciento Exterior	75'27
4 por ciento Amortizable	75'55
Billetes Hip. de Cuba 1886	107'35
Id. id. id. 1890	95'00
Banco Hispano-Colonial	76'00
Ferro-carril de Francia	21'25
Ferro-carril del Norte	28'00
Id. de Orense	9'20
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. & Francia	53'25
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense	30'25
Id. de Almansa	60'50
Obligaciones C. Transatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil
Interior. 14 rs. vn. paga alcista
Exterior. 6 rs. vn. paga alcista

Oficial

Madrid 4.

4 por ciento Interior	65'50
4 por ciento Exterior	74'85
4 por ciento Amortizable	75'50
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	106'25
Id. id. id. 90	95'10
Acciones Banco de España	000'00
Id. Compañía arrendataria de Tabacos	157'00
París á la vista	23'00
Londres á la vista	31'00
Londres 90 dias fecha	30'75

Calendario

Sale el sol 6 h. 35. Pónese 4 h. 52.
1479.—Nace en Toledo la reina D. Juana la Loca.

San Severo y San Leonardo abad y confesores.

Santo de mañana.—S. Rufo obispo y San Florencio obispo y confesor.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Nra. Sra. de los Angeles en S. Francisco.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	754.70	753.81
Termóm. seco	20.2	21.5
Humedad relativa	84	68
Direccion del viento	OSO.	ONO.
Clase id.	Viento	Brisa
Estado de la atmósfera	Alt. Cum.	Cumulus
Tem. máx. á la sombra	22.1	
Id. máx. al sol	28.0	
Id. mínima	14.2	
Id. id. irradiacion	12.5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	124	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	1.0	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	0.24	

Movimiento del Puerto

Entrados el 5

De Tangarot vapor griego «Vttapaeuq» Cap. Mr. Emitio Danete con 21 tripulantes y trigo.

Id. el 6

De Palma vapor «Puerto-Mahon» capitán D. José Caldés con 21 trips y lastre.

Despachados el 5

Para Palma vapor «Menorca» Cap. don Francisco Cardona con 11 trips y lastre.

Id. el 6

Para Málaga vapor «Puerto-Mahon» capitán D. José Caldés con 22 trips y lastre.
Para Barcelona corbeta española «Josefa Formosa» Cap. D. Antonio Argilagué con 14 trips, algodón y duelas.

Anuncios oficiales

ALCALDIA DE MAHON

El Sr. Gobernador de esta Provincia en telegrama de anoche me dice:

«Agradézcole en extremo su telegrama que acabo de recibir, comunicolo al Ministro Gobernacion. De V. S. gracias mi nombre manifestantes por su noble y patriótica actitud por la cual merecen bien de la nacion.»

Lo que me complazco en publicar para que llegue á conocimiento de los leales habitantes de esta ciudad, que tomaron parte en la patriótica manifestacion que tuvo lugar en el día de ayer.—Mahon 6 Noviembre 1893; D. Moysi

Sociedades recreativas

Se convoca junta de acreedores para mañana á las ocho y media de la noche del disuelto casino «El Recreo» en el local que ocupa el «Club Republicano Coaliccionista», invitando además los Sres. Síndicos que fueron nombrados para la liquidacion de dicho Casino para que se sivan rendir cuentas conforme previene el art. 51 del Reglamento de dicha Sociedad.—Mahon 6 Noviembre de 1893.—La Comision.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 4.—12'30 t.

Santander.—Faltan médicos para atender á los heridos á causa del incendio, muriendo muchos abandonados y por falta de asistencia facultativa.

La poblacion está despavorida, oyéndose ruidos extraños que se repiten con frecuencia.

Espérase artillería para derribar los edificios que han quedado en estado ruinoso.

Madrid 4.—12'32 t.

Confírmase que además del Gobernador han fallecido en Santander de resultas del incendio el Fiscal y el Comandante de Marina.

Los Sres. Gamazo y Maura han acudido con ansiedad al ministerio de la Gobernacion para informarse de los detalles del incendio de Santander.

Madrid 4.—1'15 t.

Hay gran agitacion en los centros oficiales á causa de la catástrofe de Santander, para cuya ciudad saldrán hoy los Sres. Puigcerver, el Director de Administracion local y los diputados de aquel distrito.

Los telegramas recibidos en la Secretaría del Gobierno civil dicen que el incendio ha causado mil muertos y cuatrocientos heridos.

Madrid 4.—4'15 t.

El vapor trasatlántico «Alfonso XIII» que procedente de la isla de Cuba acababa de llegar á Santander al ocurrir el desastre, sufrió grandes destrozos: dícese que tiene cuarenta víctimas á bordo.

Madrid 4.—4'45 t.

Melilla.—Telegrafía el general Macías que no ocurre novedad en el territorio de su mando, quedando éste limpio de moros.

Es probable que se encargue del Gobierno civil de Santander el Sr. Gimeno Lerma.

Madrid 4.—5'30 t.

Es probable que el martes salgan de Bremen para Melilla diez mil fusiles «Mauser».

Nada nuevo se sabe de Santander.

Telegrafian de Ferrol á Santander para enterarse de las víctimas pertenecientes á la Armada.

En la estacion de Llerena en Badajoz se ha promovido un altercado entre los empleados de la misma y los huelguistas, resultando dos heridos de arma blanca y otro de un mordisco en un brazo.

La huelga sigue en el mismo estado.

Madrid 4.—7'45 n.

Sevilla.—Acaba de zarpar el vapor «Rabat» para Melilla conduciendo una batería. En la vía hay numeroso gentío, oyéndose entusiastas aclamaciones y vivas á España. Los soldados agitan sus rosas.

Madrid 4.—8 n.

En el ministerio de Estado se desmiente que se haya recibido una nota del Sultán negándose á dar satisfacciones á España, pues continúa ignorándose su paradero.

La familia del Sr. Gamazo que se halla en Santander no ha sufrido ninguna desgracia.

Madrid 4.—9 n.

A costa de esfuerzos inauditos se ha conseguido extinguir el incendio en Santander.

La Reina ha manifestado deseos de marchar á dicha ciudad para reanimar el espíritu de la poblacion y prodigar sus consuelos á los heridos que son en número incalculable.

Salgo para el lugar de la catástrofe.

Madrid 5.—12'15 madrug.

El Círculo Mercantil ha celebrado una reunion acordando, despues de emitirse varias opiniones, autorizar á la Junta Directiva para que abra una suscripcion en la forma que crea más conveniente para ayudar á los gastos que ocasionan los sucesos de Melilla.

En la reunion ha reinado patriótico entusiasmo.

Madrid 5.—12'40 madrug.

El marqués de Comillas ha recibido un telegrama confirmando la muerte del Capitan del vapor «Alfonso XIII» en Santander; que cuarenta marineros con algunos oficiales de la tripulacion acudieron en socorro del buque incendiado, y que aquél no ha sufrido destrozos por haber fondeado en el antepuerto.

Madrid 5.—12'45 madrug.

Melilla.—Hoy se ha continuado el fuego de cañon y ha habido alguna escaramuza causando varios heridos.

Nada nuevo se sabe de Santander.

Hay algunas dificultades en la transmision telegráfica.

Madrid 5.—1'40 madrug.

El general Weiler ha enviado á Santander un Regimiento de Ingenieros.

Han marchado de Búrgos para dicha ciudad algunos médicos y se ha remitido á la misma, material de Sanidad.

El Sr. Puigcerver ha pedido una relacion del origen del incendio y de las víctimas que ha ocasionado.

El primer edificio incendiado es el llamado Las Minas, donde no hubo desgracias personales.

Se ha dispuesto que los heridos sean trasladados á Búrgos

Madrid 5.—1'45 madrug.

Málaga.—Ha llegado el vapor «Sevilla» con dieciocho heridos

Refiriéndose á la accion del día tres, dicen los ingenieros que de seguirse tirando con los cañones «Verdes Montenegro» puede ocurrir una catástrofe.

Los ingenieros enterraron en los fosos de los fuertes tres muertos para evitar los efectos de las emanaciones pútridas.

En el expresado encuentro del día tres resultaron tres muertos y veinte heridos.

Madrid 5.—2'30 madrug.

La «Gaceta» publica el Real Decreto llamando á las filas las reservas activas.

En Bilbao se ha cantado el Te-Deum en accion de gracias por haber desaparecido de aquella comarca la epidemia colérica.

Es probable que los ministros celebren hoy Consejo.

Hasta la hora presente se llevan extraídos de los escombros en Santander trecientos cincuenta cadáveres.

Se tienen malas noticias de las posesiones españolas en Africa Peñon de Velez y Alhucemas, que se ven hostigadas por los moros.

Madrid 5.—5'30 madrug.

He tenido una nueva conferencia con el ministro de la Gobernacion sobre la catástrofe de Santander, diciéndome que en el vapor «Cabo Machichaco» se inflamó una importante cantidad de alcohol que se cayó al mar ardiendo y comunicó el incendio á los muelles y machinas: que al sumergirse el buque estallaron las calderas y el depósito de dinamita que llevaba, y que el capitan negó hasta dos minutos antes de la explosion que existiera á bordo mas dinamita que la que había descargado.

Créese que dicho capitan ha perecido.

Madrid 5.—5'30 m.

Santander.—El incendio se produjo en la poblacion casi instantaneamente, y aunque ya está vencido dura todavía, y alcanza cuarenta casas de cinco pisos de las mas lujosas situadas en el mejor barrio de la ciudad, y evaluadas en cinco millones de pesetas.

Ayer se enterraron ciento cinco cadáveres identificados y diecinueve que fué imposible identificar. De estos últimos catorce eran de hombres, tres de mujeres y dos de muchachos.

Madrid 5.—9'40 m.

Calcúlase que son muchos los cadáveres sepultados dentro y debajo de las embarcaciones que fueron á pique en el momento de la explosion.

Los médicos de Santander llevan dos noches sin dormir prodigando sus cuidados con admirable celo y caridad. Se ha fijado un bando en las esquinas comunicando al público telegramas sentidísimos.

Tanto la Reina como el Gobierno leen con lágrimas los telegramas que se reciben de Santander al saber la consternacion inmensa y las escenas desgarradoras que tienen lugar en aquella ciudad.

Madrid 5.—12'50 t.

El marqués de Comillas tenía dispuesto en Barcelona, de acuerdo con el Ayuntamiento, un tren especial con

bomberos para marchar á Santander, pero se ha desistido de él en vista de haberse dominado el incendio.

Han llegado á Santander sesenta guardias civiles y dos bombas.

Madrid 5.—3'45 t.

Santander.—Cuando empezó el fuego á bordo un marinero aconsejaba á los curiosos que habia en el muelle que se retirasen porque el «Machichaco» venia cargado de dinamita, mas creyeron que lo decia por despecho por haber sido despedido del buque, librándose de la muerte los que obedecieron la advertencia del marinero.

Los buzos han intentado practicar un reconocimiento en las aguas del puerto y dicen que se ven racimos de cadáveres y restos humanos mezclados con trozos de hierro y despojos del buque.

Madrid 5.—3'50 t.

Con el incendio de Santander la Tabacalera ha perdido totalmente los almacenes de tabaco en rama que allí tenia, y otro almacen de tabacos elaborados en la Habana

La mayor parte del tabaco pertenecia al contratista y estaba aun sin recibir.

Madrid 5.—7'45 n.

A consecuencia de la agitacion que se nota en las kábilas fronterizas á las posesiones españolas en Africa, el señor López Dominguez tiene en estudio un proyecto para convertir Ceuta en base de operaciones, y el Sr. Pasquin prepara una escuadrilla que vigilará la costa de Melilla.

Madrid 5.—9 n.

Santander.—Ha llegado el Sr. Gamazo quien se ha dirigido al Ayuntamiento donde ha pronunciado un discurso elogiando los esfuerzos de las autoridades para dominar el incendio.

El Alcalde ha sufrido algunas contusiones; y está herido el presidente de la Diputacion provincial.

Todavía se ven columnas de humo en la ciudad.

Madrid 5.—9'10 n.

Un testigo presencial me ha dicho que el capitan del «Alfonso XIII» preguntó si el «Machichaco» traía explosivos, contestándole que había traído veinte cajas que había ya descargado.

Madrid 5.—11 n.

Mañana el Sr. Cánovas hará declaraciones en el Círculo Conservador sobre la version de que varios emisarios de las kábilas que fueron á soliviantar á otras fueron detenidos de orden de los Bajaes.

Circula el rumor de que se prepara en París una conferencia europea para el arreglo de la cuestion marroquí.

Madrid 6.—2'30 madrug

Melilla.—Se ha confirmado que las tropas no han tenido ninguna baja en la salida practicada en el día de ayer. Ha salido para Málaga el vapor «Montevideo» conduciendo doce heridos.

El Sr. Gamazo ha reunido todos los organismos de Santander al objeto de acordar las medidas que la situacion de la ciudad reclama.

Se ha logrado localizar el fuego, apareciendo nuevos cadáveres y nuevos heridos, ofreciendo todo un cuadro por demas horrendo.

El Sr. Gamazo ha pedido medicamentos para practicar las curas, pues han sido todos consumidos y se enviarán allí desde Valladolid.

Administración de Loterías de
 1.ª clase n.º 1 de Mahon.
3 Arravaleta 3
 Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Noviembre. Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 809 premios importantes 1.120.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
7 de 5.000	35.000
696 de 800	556.800
99 aprox. de 800 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio	79.200
2 aprox. de 2.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
809	1.120.000

Mahon 31 de Octubre de 1893.-El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Alcaldía de Villa-Carlos
 Los días 10, 11 y 12 del actual de nueve á doce de la mañana se cobrará en la Secretaría de este Ayuntamiento el recargo municipal sobre las cuotas de la Contribución territorial de este distrito correspondiente al primer trimestre de este ejercicio.
 Lo que se publica para conocimiento de los propietarios forasteros.
 Villa-Carlos 2 de Noviembre de 1893.—P. A., Francisco Vinent.

Cambio de domicilio
D. MIGUEL ALEÑAR
 ABOGADO Y NOTARIO
 ha trasladado su despacho á la calle del Castillo núm. 69.—Mahon.

QUINTOS
APROVECHAD LA OCASION
ANTES DE SALIR LA BOLA
 La Agencia de Quintos de Rafael Arrom y Compañía, domiciliada en la plaza de la Fuente número 4, Tarragona, asegura la suerte de la Península y Ultramar, y la de Ultramar solo, á los quintos que lo deseen.
 Además de las bases y condiciones que espresan los prospectos que hemos remitido á cada uno de los quintos, tenemos establecidas en las provincias catalanas otras que aún no son conocidas en estas Islas, á las que se acogen muchos padres por creerlas más beneficiosas y si alguno desea conocerlas puede visitar nuestra oficina en Palma ó la casa de nuestros representantes donde se les explicarán los diferentes precios y condiciones.
 Entre las diferentes condiciones hay algunas que convienen á los que en aquel momento no tienen la cantidad disponible para depositarla.
REPRESENTANTE
 En Mahon: D. Braulio Fernandez, calle de Santa Catalina núm. 2, fábrica de calzado.

Listas de embarque
Fes de vida
Libretas de alquiler
Hojas de servicio
Declaraciones de contribucion.
 Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

QUINTAS
 A LOS QUINTOS
 comprendidos en el presente reemplazo
Redenciones y subvenciones en metálico
NADA DE SUSTITUCION
 Por 800 pesetas: Licencia del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 ptas.
 Por 150 pesetas: Licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.
 Por 100 pesetas: Subvencion de 1.000 pesetas.
 La Sociedad Mompó Hermanos y Compañía, domiciliada en Valencia, que procura ante todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto la sustitucion, y solo se dedica á la redencion á metálico; recibiendo el mozo asegurado la licencia de redencion ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.
 La subvencion de 1.000 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por 100 pesetas, porque siendo fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio por una insignificante cantidad.
 Para detalles y suscripciones dirigirse al representante en la isla de Menorca de los Sres. Mompó Hermanos y Comp.
DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ
Arravaleta, 3.—Mahon.

AVISO
 El Administrador de entierros Sebastián Bagur Sastre, ofrece sus servicios al público. Vive calle de Sta. Cecilia núms. 6 y 8.

A renta vitalicia
 Se desea vender la casa núm. 72 de la calle Cos de Gracia. Para su ajuste podrán dirigirse á la misma casa, ó en la calle de San Fernando núm. 29.

GUANO PHP
ESPECIAL PARA CEREALES
PRATS
 COS DE GRACIA, 71.—MAHON.

En venta
 Una estancia denominada Ne Bèque del término del Favarich, de cuatro cuarteras y media sembrado, parte seco y regadío, con su correspondiente casita, era, boyera y establo. Se dará por un precio módico. Para informes, calle de San Roque n.º 35.

PAPEL SEDA DE COLORES
 á 25 cénts. de pta. la mano tomando diez manos.

PAPELES TINA
 Gran surtido en blanco y rayado.
COMA LIQUIDA
 en pots con su correspondiente pincelito.

PAPELES PARA CARTAS
 Finísimo surtido en lujosas cajas, comercial y rayado.
IMPRENTA DE PARPAL, BASTION, 39.

Cupones CUBAS y EXTERIOR
 Vencimiento 1.º Enero 1894
 Se compran desde hoy con bonificacion en el
CAMBIO MAHONES
 8, INFANTA, 8.

MANZANILLA
 Vino generoso especial, tónico y aperitivo de cuatro años.
225 PESETAS BOTELLA
A. BLANC, BASTION, 33

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO **MAGNESIA FORMIGUERA**
 ATEMPERANTE * DIGESTIVA * ANTIBILIOSA * LAXANTE
 Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondria y evita las digestiones difíciles.
 Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.
AL POR MAYOR, E. FORMIGUERA Y C.ª
 Tallers, 22.—BARCELONA

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintes, Sra. Viuda de Bofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

FARMACIA MAHONESA
VACUNA
 Acaban de recibirse en este establecimiento tubos de linfa fresca é inmejorable, procedente de un acreditado Instituto de vacunacion, los cuales se venden á
Una peseta y media cada uno.
 Un sólo tubo contiene linfa suficiente para vacunar seis personas.
 6, NUEVA, 6.—MAHON
 AL LADO DE LA DROGUERIA MAHONESA

ESTABLECIMIENTO ORTOPÉDICO DE LA MERCED
 Alivio y curacion de las hernias (*trencaduras*) mediante medicacion apropiada y el privilegiado BRAGUERO MECANICO regulador.
 APARATOS ORTOPÉDICOS contruidos bajo la direccion del médico, especialista J. Vilaseca y Mercader.
 FAJA EXPRESA para vientres voluminosos, enfermedades de los intestinos y de la matriz.
Calle Ancha núms. 12 y 14 (al lado de la iglesia de la Merced)

Cocinera
 Una mallorquina desea encontrar colocacion. Darán razon calle del Castillo número 120.

YESO
 Un cajon de cien barras 250 pesetas.
 De venta en la imp. de Parpal.

En venta
 Lo están las casas situadas en esta Ciudad, calle del Rosario núms. 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque núms. 24 y 26, y calle de San Fernando núms. 19 y 21. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

DINERO
 Se tomarán de 1.000 á 1.500 duros á renta vitalicia. Informes, Deyá, 16-1.º

Tinta comunicativa,
 botellitas de un cuarto de litro.
Tinta para escribir,
 en botellas, tampones y suelta.
Tinta para sellar,
 azul, encarnada y morada.
 Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

CARABANA
INTERESA A TODOS SABER:
 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABANA.
 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotacion que el de CARABANA, y que es de origen volcánico.
 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salistrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
 4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.
 Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.
 La salud del cuerpo interior y exterior
 Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.
 Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.
 Depósito general por mayor
R. J. CAVARRIA
 ATOCHA, 87.—MADRID.
 Imp. de M. Parpal